

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

Suscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

LAS EXIGENCIAS DE LOS OBREROS

Entre otros desatinos que han visto la luz en un periódico diario, figura el de que las exigencias obreras son, en parte, causa de la crisis de trabajo que ahora se nota.

¡Parece mentira que se llamen observadores los que tal aseguran!

Las crisis de trabajo son producto del régimen burgués, aunque algunas de ellas las pueda hacer más duraderas la rutina y la inepticia de una clase patronal.

Crisis hay en España, en Portugal y en Italia, naciones que figuran á la cola de los pueblos productivos, y crisis hay en Alemania, en Bélgica, en Inglaterra y en los Estados Unidos, que son los países donde alcanza mayor grado la potencia industrial.

El ramo que hoy tiene más obreros desocupados en nuestro país es el de la construcción. ¿Consiste la crisis que dicho ramo atraviesa en las reclamaciones que los obreros pertenecientes á él formulan hoy? No, porque precisamente por haber crisis, por abundar los brazos alquilables no se hacen reclamaciones ó se hacen muy pocas y éstas de escasa importancia.

Si la edificación está hoy paralizada en Madrid, en Barcelona, en Gijón y pudiéramos decir que en casi toda España, es porque se ha edificado más de lo que se necesita en la actualidad, no con arreglo á lo que la comodidad y la higiene demandan, sino teniendo en cuenta los escasos recursos de que dispone la inmensísima mayoría de los habitantes de España.

¿Dónde están hoy las exigencias de los obreros del ramo de construcción? ¿Qué exigencias formularon el verano último? Casi ninguna.

Al terminar las guerras coloniales afuyeron de América á Asturias capitales. Por consecuencia de esto se crearon algunas industrias, en Gijón principalmente. Con tal motivo hubo que edificar fábricas, y por aumentar la población, viviendas. El ramo de construcción tuvo entonces un período floreciente, que los obreros, procediendo muy cuerdamente, aprovecharon para disminuir la jornada de trabajo y elevar sus salarios. Pues bien: en época que, al decir de ciertas gentes, tuvieron exigencias los obreros, á éstos no les faltó trabajo. Por ocho horas de jornada cobraban 5 y más de 5 pesetas. ¿Cómo ante tan extraordinarias pretensiones cedieron los contratistas ó propietarios? Los primeros, porque, aun cediendo, ganaban, y los segundos, porque no afectaban apenas á su negocio los aumentos reclamados por los obreros.

Ahora esos obreros no piden nada y aun los patronos les han disminuido los salarios y aumentado en algunos oficios la jornada. Sin embargo, apenas se trabaja. ¿Por qué? No porque los obreros tengan exigencias, sino porque no hay fábricas que construir ni necesidad de nuevas casas, ya que la población no aumenta á gusto de los que negocian haciendo construir edificios. Y como la edificación se salió en la época buena de los límites normales, y por lo mismo necesitó más obreros que los que había en Gijón, al cesar aquella, la crisis ha sido más aguda que en otras localidades.

Las crisis que sufren otros oficios tienen igual explicación, ó son debidas á escasez de primera materia ó subida de precio de ésta por consecuencia de algún monopolio; en modo alguno, salvo casos muy ra-

ros, tienen por origen las reclamaciones de los trabajadores.

Dícese que la huelga de los obreros marítimos, agravando la situación de las Compañías navieras, ha hecho que éstas amarren sus buques. No hay tal cosa.

En primer lugar, si algunas Compañías no ganan ó ganan muy poco, la mayoría tiene beneficios, porque si no fuera así hubiesen amarrado sus barcos sin necesidad de la huelga. Además, las peticiones de los fogoneros ó marineros son muy modestas, y no sólo tienen este carácter, sino que los huelguistas, y en nombre de ellos sus representantes reunidos en Madrid, formularon otras más modestas todavía, que hubieran sido acaso más mínimas de haberse querido entender con ellos los patronos. Por otra parte, ¿cómo lo que han hecho navieros no muy fuertes, aceptar lo pedido por los obreros, no lo pueden hacer los más poderosos?

La conducta de estos mismos dice que la razón de no aceptar ha sido por hallarse poseídos de una feroz soberbia. ¿Por qué muchos de ellos no han dado ninguna respuesta? ¿Por qué otros alegan que se entenderán solamente con sus obreros? ¿Por qué algunos exigen que para tratar con los huelguistas han de volver primeramente éstos al trabajo?

Si no pudieran aumentar los míseros salarios que dan á dichos obreros no se hubieran negado á tratar con ellos; por el contrario, les habrían oído y se hubieran esforzado por convencerles de que no les era posible ahora aumentarles nada.

Más aún. El hecho indubitable de que pueden atender los navieros la petición de los obreros marítimos hállase en esta manifestación suya: «Si no cedemos, no es por lo que hoy piden, sino porque atendiéndolos ahora, mañana reclamarán más.»

Es muy corriente en los patronos de España, chicos y grandes, mostrarse soberbios con sus explotados. No por aumento de salario ni por disminución de jornada, sino por que se respetara el derecho de asociación se declararon en huelga hace años 4.000 obreros de «La Industria Malagueña». Antes que ceder á eso, la casa de Larios prefirió una larga huelga, que le hizo perder cerca de 90.000 duros.

No un simple palmetazo, sino una fuerte rechifla merecen los que aseguran con aire de dómine que las exigencias de los obreros son una de las causas de la crisis de trabajo.

La semana burguesa.

Los cándidos que imaginaban que del debate suscitado en el Congreso á propósito, ó á despropósito, de la llamada «cuestión Nozaleda» iba á resultar algo gordo, se han llevado un tremendo chasco.

El «incidente» ha quedado reducido á una tempestad en un vaso de agua, pues si bien han abundado las palabras del repertorio plazuelero y las actitudes tragicómicas, el resultado ha quedado reducido á demostrar al respetable público que todos nuestros políticos son unos caballeros intachables y que aquí no ha pasado nada.

Decididamente, el género chico va de capa caída hasta en el coliseo nacional.

A pretexto de recaudar fondos para socorrer á los pobres, las damas más empingorotadas de la aristocracia madrileña han celebrado un baile en el Teatro Real, al cual acudió—según los revisteros—la flor

y nata de nuestros más ilustres parásitos.

Esto es lo que se llama «hermanar» lo útil con lo agradable, y prueba evidentemente que las clases «elevadas» saben cumplir á maravilla el papel que les está encomendado en la farándula burguesa.

Sin dudar por un momento de la buena fe que haya presidido á la idea del tal bailecito, ¿qué apostamos á que los verdaderos pobres de Madrid no han de notar los efectos benéficos de la aristocrática fiesta?

Si acaso alcanzarán algunas migajas á los profesionales del timo benéfico y á tal cual comunidad de zánganos pedigrifeos; ¿pero á los realmente necesitados, á los que carecen de trabajo y son incapaces de degradarse acudiendo á ciertos recursos reñidos con la dignidad para conseguir ser socorridos?

Esos seguirán comiéndose los codos.

La caridad bien ordenada empieza... por el arzobispo de Zaragoza, el cual prelado, al desbocarse los caballos del coche de lujo en que humildemente se paseaba por las calles de Madrid, no tuvo otro pensamiento, en cuanto pudo abandonar el vehículo, que montar en un mísero simón y huir como alma que lleva el diablo, sin cuidarse poco ni mucho de averiguar si al coche-ro le había ocurrido algún accidente.

Que si le ocurrió, pues resultó con graves contusiones y precisamente por querer salvar la vida de su eminencia.

Así paga el... arzobispo á quien bien le sirve.

Conviene tener en cuenta, para disculpar lo que alguien pudiera llamar falta de altruismo en el arzobispo de Zaragoza, que éste se hallaría muy preocupado con la intervención que pensaba tener en el Senado en la discusión del proyecto de descanso dominical, pues en la sesión del lunes pidió nada menos sino que se consideraran festivos todos los días en que así lo prescribe la Iglesia.

Cierto es que se olvidó pedir que esos días de descanso forzoso para el obrero le fueran abonados.

Aunque esto, después de todo, bien se le pudiera perdonar en gracia á su buena intención.

¿Si creará el arzobispo que produce tanto el trabajar como el echar bendiciones?

No leen los ministros en las Cámaras un proyecto de ley que no revele su torpeza y sus tendencias á lo retrógrado.

El leído por el señor que está haciendo de ministro de Marina ha tenido el acierto de poner en contra suya á todo el personal de la armada.

Cosa que podría tenernos sin cuidado, si no fuera porque los trabajadores somos los que pagamos esas y otras menudencias.

¿Pues y del proyecto de ley de reforma electoral perpetrado por el Sánchez de la Gobernación, qué epina usted?

Seguramente, si lo han leído, que es un ciempiés y marca un gran retroceso en los procedimientos electorales, no obstante haber sido presentado con visos de avanzado.

Implica además semejante proyecto un absoluto desprecio hacia la clase obrera, pues aunque en él se da participación en las Juntas central, provinciales y municipales á la representación de casi todos los organismos burgueses, se pre-cinde en absoluto de la de los trabajadores, que por la índole misma de la ley debieran tener participación no escasa en dichas Juntas.

Mas ¿á qué cansarse en combatir los disparates de los actuales desgobernantes?

A buen seguro que ninguno de esos proyectos llegará á ser ley.

Y sólo habrán servido para patentizar la torpeza de sus autores.

Suma y sigue.

Veintitantos intoxicados ha habido en un solo día á consecuencia de beber leche en malas condiciones de potabilidad.

Eso en el rigor del invierno; conque cuando llegue el verano, el caos.

En tanto, las autoridades municipales, sumidas en su apacible nirvana, no se dan por enteradas de nada que á la salud del vecindario se refiera.

De no ser así, no hubiesen consentido que en una nave del matadero de vacas se hubiesen empleado maderas procedentes del derruido Hospital Militar!—según denunció estos días un profesor en una Sociedad médica.

Aquí viene de perilla echar mano del antiguo clisé:

Casos como éste no necesitan comentarios.

Después de saber lo que antecede, á nadie puede extrañar la indiferencia con que el Ayuntamiento mira la crisis actual, que á tantos trabajadores tiene sumidos en la miseria más espantosa, y que cree que su misión está reducida á repartir unas cuantas doenas de papeletas con opción á trabajar quince ó veinte días.

Verdad es que en la casa palacio municipal hay una atmósfera confortable y que á nuestros ediles no les faltan en las sesiones caramelos ni azucarillos.

Lo demás les tiene tan sin cuidado como lo que hace el Gran Turco.

Los clericales de Palencia han publicado un aviso en la Prensa de aquella ciudad, invitando á los compromisarios que han de elegir en dicha provincia á los vocales del Instituto de Reformas Sociales para que se pongan de acuerdo con los inspiradores del diario católico que allí ve la luz, á fin de proceder todos del mismo modo.

¡Te veo, besugo!—habrán dicho los aludidos al enterarse del reclamo.—Ya sabemos á qué atenernos respecto al desinterés con que nos miráis.

Y lo menos que supongo yo harán los obreros palentinos será enviar á tan espontáneos colaboradores á freir espárragos.

En una sesión celebrada por el Ayuntamiento de Zaragoza se armó el gran escándalo porque un munícipe se permitió hablar con menosprecio de la Virgen del Pilar al tratar de los créditos que debían concederse para los festejos.

¡Ahí es nada hablar mal de una imagen tan venerada como aquella y que «además» produce tanto dinero!

Dicho se está que monárquicos y republicanos protestaron «enérgicamente» contra el osado y votaron como un solo hombre los créditos pedidos.

Y es que á muchos republicanos les pasa lo que á aquel personaje del sainete, que era ateo «gracias á Dios».

Sin perjuicio de hacer luego fogosas campañas anticlericales.

Y comerse los curas en su propia tinta.

El Sr. Maura, en un momento de mal

humor, dijo de los rotativos que ejercen una especie de cacicato de la Prensa.

Posible es que a estas horas se encuentre arrepentido de su frasecilla el presidente del Consejo, porque los del cacicato no se han mordido la pluma y han puesto a su excelencia como hoja de perejil.

Además, el Sr. Maura ha sido injusto con los chicos de la Prensa.

Si éstos ejercen el cacicato del perro chico, él, en cambio, ejerce, entre otros, el cacicato de la minuta.

Y no parece que le va mal con él.

EL CAPITALISMO TRIUNFANTE

«¿Qué significan las frecuentes visitas de lord Rothschild al presidente del Consejo de Ministros? Siempre que surge una crisis, lo mismo nacional que extranjera, nos enteramos que S. E. ha estado en Downing Street (residencia del presidente), y su presencia es requerida aun en las reuniones del Comité de la Defensa Nacional.»

(Reynolds's Newspaper del 10 de enero de 1904.)

Si el Reynolds's no ha descubierto el juego hasta ahora, podrá aspirar a todo menos a que se le tenga por listo.

La pregunta que se hace el simpático órgano demócrata hace ya tiempo que los socialistas la contestaron y advirtieron, de paso, a todos los que con la más sana intención profesan la democracia que pierden un tiempo precioso si al combatir á ésta ó á la otra personalidad de la política imperante, éste ó el otro de los principios de los partidos al uso, no se sienten con bastante valor para llegar hasta el alma del problema; porque la causa del mal no está en la superficie, sino en las entrañas de la complicadísima máquina del estado social presente.

Los ministros y hasta los reyes y los presidentes de República, para no hablar más que de los que desempeñan primeros papeles, no son más que los actores y los metteurs en scène de la comedia burguesa; los autores de la obra están entre bastidores dirigiendo la acción. Los grandes cómicos mencionados sólo cobran un salario por el trabajo más ó menos digno que ejecutan, aunque en determina los y muy especiales casos sean, ora colaboradores, ora participes en los beneficios de la obra que representan.

Considerándose hoy la moneda como un sujeto productor de utilidades, en vez de ser pura y simplemente un medio de cambio, el dios oro ha tomado el cetro y la corona del mundo de las naciones modernas y ha hecho tocar á todo bicho viviente al compás de su batuta.

El oro es omnipotente, y los que le poseen participan de idéntica cualidad. Estos últimos, en su omnipotencia, y queriendo gozar de todas las comodidades, no se toman la molestia de figurar como empleados ni como agentes en las oficinas en que, ya bajo el nombre de Parlamentarios, ya bajo el de Gobiernos, se administran los intereses de las naciones, mejor diría, de los propietarios de las mismas, de los nunca bastante alabados señores capitalistas.

¿Para qué exponerse á la impopularidad y á arrostrar las iras de las multitudes, con peligro del pellejo algunas veces, cuando hay tantos que se ofrecen á servir de testafierro?

¿Ministros, senadores, diputados? ¡Cosa más fácil no la hay en el mundo! Si no se tienen á mano, se fabrican ó se compran, y en paz.

Refiriéndose á los diputados, ya lo dijo Lafargue: «Hoy se fabrica un diputado de un intelectual cualquiera, de la misma manera que se fabrica guano; y se compra con igual facilidad con que se compra un asno». Esto mismo, y haciéndoles grande honor, puede extenderse á los abuelos de la patria y á sus excelencias los señores ministros.

El Socialismo científico, al hacer la crítica de la Economía política y al sentar la teoría del materialismo económico, puso de relieve los males de que adolece la organización de la sociedad capitalista. Los socialistas, apoyándose en las enseñanzas de la ciencia, se adelantaron en mucho á su tiempo y pronosticaron el final catastrófico del régimen burgués.

Los revolucionarios chapados á la antigua; los que por tener el cutis demasiado fino no se atreven á delucir las últimas consecuencias de los principios sentados por la misma revolución burguesa, van convenciéndose de la clarividencia de los socialistas, especialmente en los países en que, como la Gran Bretaña, el desarrollo económico alcanza una grande escala. En

estos países, nuestra doctrina va imponiéndose hasta á aquéllos que sufren la obsesión de los nombres.

El adelanto del mecanismo industrial y agrícola, que al par que aumenta la producción, aumenta también la miseria de las clases laboriosas, en vez, como debiera lógicamente suceder, de aumentar su bienestar; y la concentración capitalista, que á ojos vistas se opera, hacen abrir los ojos hasta á aquéllos que se obstinan en no ver nada.

Un escritor burgués, Mr. Arthur Kitson, en su reciente obra Money Problem (El problema de la moneda), se ve obligado á afirmar que toda la producción y todo el cambio de la riqueza están bajo la égida de los que poseen el dinero del mundo. «Por extraño que parezca, dice Mr. Kitson, es, sin embargo, verdad que el poder de paralizar la industria depende de un número relativamente pequeño de individuos, los cuales pueden, en cualquier momento, concentrarse para una acción común. Es éste un serio y amenazador estado de cosas, y mientras dure su existencia, las vidas y las fortunas de casi toda la raza humana estarán virtualmente á la merced de estos hombres.»

¡Lástima que después de haber deducido esta consecuencia, Mr. Kitson caiga en la candidez de confiar en la acción de un sabio Gobierno (se sobreentiende burgués), para la solución del mal que apunta!

Los socialistas podrán ser calificados de sectarios, de enemigos de la sociedad, de partidarios del desorden; todo ello no vale nuestras acusaciones contra los partidos burgueses al llamarles partidarios de la injusticia y enemigos de la razón.

Si, partidarios de la injusticia y enemigos de la razón, porque todos los partidos y todos los políticos que combaten nuestra doctrina son cómplices de la burguesía ó lacayos de la misma.

Sólo el Partido Socialista es el verdadero enemigo de la tiranía burguesa, porque es el único que la combate en todos los terrenos: en el económico, á golpes de huelga; en el administrativo, arrancándole de las manos la explotación de los servicios públicos, y en el político, acusándole de falsía y negánle los medios de vida al oponerse á votar la su lista civil, como alguien ha llamado al presupuesto.

Por eso el lugar de defensa y de combate de todos los explotados es el Partido Socialista, el único que puede librarles de las garras del capitalismo triunfante.—MARIO ANTONIO.

LOS CONCEJALES SOCIALISTAS

A propuesta de los concejales socialistas de Bilbao, el Ayuntamiento ha acordado crear en el barrio de Olaveaga una escuela de párvulos, donde no se dé enseñanza religiosa.

Han votado en contra 10 concejales, 7 bizcainos y 3 liberales.

Los bizcainos han anunciado que recurrirán en alzada contra el acuerdo del Ayuntamiento.

El concejal socialista Carretero ha censurado la conducta del alcalde por haber éste satisfecho sin conocimiento del Ayuntamiento 50.000 pesetas con destino á cubrir los gastos de los festejos realizados cuando fué á Bilbao Alfonso XIII.

La proposición de los concejales socialistas para establecer farmacias municipales, ha sido rechazada por el Ayuntamiento.

Los que más la impugnaron fueron varios concejales republicanos, alguno de ellos médico.

Bizcainos y republicanos votaron contra su creación, dando su voto en pro, á más de los 10 concejales socialistas, dos burgueses.

El negocio que hacen las farmacias á costa de los consumidores es muy del agrado de los concejales republicanos.

Socialismo internacional.

Del informe publicado por el secretario del Comité Socialista Internacional, ciudadano Serwy, acerca de los trabajos realizados en el último semestre por la Secretaría de dicho Comité, tomamos los siguientes datos:

Han sido eliminados del orden del día que ha de presentarse al Congreso internacional de Amsterdam los siguientes puntos:

- Sufragio de las mujeres.
Conducta del proletariado internacional en la cuestión de las nacionalidades.
Arbitraje obligatorio; salario mínimo legal; comercio municipal de bebidas.
Enseñanza profesional; aprendizaje; alcoholismo; aplicación de los principios socialistas á la política exterior de los diver-

sos países en que el Socialismo tiene representación.

Socialistas y actividad municipal. Retiro para los inválidos del trabajo y los viejos.

Cuestión de los corresponsales de los periódicos socialistas del extranjero.

La Secretaría ha enviado á los Congresos nacionales de los Partidos Socialistas y á los Congresos nacionales é internacionales de las organizaciones de resistencia un mensaje de simpatía, en nombre del Comité, llamando su atención sobre el Congreso de Amsterdam é invitándoles á enviar á él una representación numerosa.

El orden del día del Congreso de Amsterdam comprenderá, además de los puntos relativos á su constitución y de los que acuerde el Congreso, los siguientes: Reglas generales de la política socialista.

- Solidaridad internacional.
Política colonial.
Legislación nacional é internacional sobre emigración é inmigración.
Proteccionismo y librecambio.
Militarismo.
El clericalismo y las escuelas.
Resolución concerniente á la táctica del Partido.
Societarismo y política.
Huelga general.
Arbitraje internacional.
Trusts y paros.
Demostración universal á favor de la jornada de ocho horas.
El seguro obrero.
Habitaciones obreras.

El Comité organizador holandés del Congreso ha notificado á la Secretaría que ha conseguido alquilar la gran sala del «Concertgebouw» y otros locales pequeños en que los Comités y las Secciones podrán reunirse.

Los gastos de la organización material del Congreso se elevan á cerca de 6.000 francos. Además de la recepción de los delegados, que se verificará el domingo, 14 de agosto, por la noche, se celebrará un gran mitin internacional el día 15 y una excursión marítima el 20.

Para cubrir dichos gastos abonará 10 francos cada Organización que tome parte en el Congreso.

Forman la Comisión Socialista Interparlamentaria actualmente diputados de los siguientes países: Alemania, Austria, Inglaterra, Bélgica, Francia, Holanda y Suecia.

La Secretaría se ha preocupado, entre otros asuntos, de la detención en Ginebra de los socialistas rusos Pourtzeff y Krakoff. A fin de evitar su entrega á las autoridades rusas, decidió la Secretaría hacer gestiones cerca de las autoridades de Ginebra; enterándose, al ir á efectuarlas, de que ambos correligionarios habían sido puestos en libertad y expulsados del territorio suizo.

En el Comité Socialista Internacional figuran los representantes de 25 Partidos Socialistas.

CONDUCTA Y CONDUCTA

Aunque parezca mentira, los concejales republicanos del Ayuntamiento de Palma, que constituyen la mayoría del mismo, dieron sus votos para que dicho Municipio costee el Te Deum que el día 23 se celebró en la iglesia de la Seo con motivo de cumplir años en esa fecha Alfonso XIII.

Librepensadores aquellos concejales, han cometido la inconsecuencia de hacer pagar con el dinero de todos los ciudadanos el acto religioso que han realizado sacerdotes católicos; enemigos declarados de la Monarquía, se han mostrado también inconsecuentes dando sus votos para la celebración de un acto que tiende á enaltecer dicha institución.

¿Se ha expulsado del partido republicano á los que han traicionado de ese modo sus ideas? No, ni se les expulsará.

José Alonso Galán, concejal socialista de Castellón elegido en 1901, ha procedido en las elecciones municipales últimas de modo contrario á lo que tiene acordado el Partido Socialista Obrero y además se condujo incorrectamente al dar su voto para alcalde al que lo es en la actualidad.

Ambos actos entrañan una traición á la causa que se comprometió á defender. ¿Qué ha hecho el Partido Socialista? Arrojarle de sus filas por indigno. La Agrupación de Naveces, en cuyo término está domiciliado el referido individuo, ha juzgado su conducta y acordado quitarle la representación socialista que ostentaba.

Dispensando el partido republicano faltas como las que dejamos consignadas, no podrá ser jamás fuerte, aunque en sus filas haya muchos individuos, ni merecer respeto alguno.

Castigando severamente el Partido Socialista á los individuos de él que realizan actos como los anteriormente señalados adquiere fortaleza, aunque su fuerza numérica no sea extraordinaria, y merecerá el respeto hasta de sus propios enemigos.

Haciendo lo que hace el partido republicano con los que faltan gravemente á las ideas del mismo, acredita ser un partido sin moralidad política y de igual naturaleza que los otros partidos burgueses.

Procediendo como procede el Partido Socialista con los que en sus filas faltan lo que prometieron defender, revela no solamente un alto sentido moral, sino condiciones para combatir de veras la corrupción que engendra el régimen burgués y para llevar á efecto cuanto sustenta y propaga.

Una conducta conduce á la descomposición de las fuerzas que la han adoptado; la otra á la vigorización del partido que la practica.

NUESTROS MUERTOS

José Mesa Leompart.

El 22 del pasado ha muerto en Saint-Macaire (Gironde), á edad bastante avanzada, este denodado campeón de las ideas socialistas, miembro, aunque ausente de España hace muchos años, de la Agrupación Madrileña.

Poco conocido de la mayoría de los socialistas españoles, lo era mucho de los antiguos internacionales é íntimo amigo de casi todos los que fundaron el Partido.

Mesa fué republicano en su juventud, y conocía perfectamente á los principales hombres que estaban al frente de ese partido; y por conocerlos bien, por saber que ninguno de ellos era capaz de avanzar hasta las filas del Socialismo internacional, que se enseñoreó de su pensamiento apenas por él fué percibido, abandonó su antigua filiación é ingresó (en 1871) en la Sección Varía de Madrid de la Asociación Internacional de Trabajadores.

Fundado en el mismo año el semanario La Emancipación, Mesa fué el alma de él hasta que desapareció (en 1873).

Delegado al Congreso de Valencia, éste le designó para formar parte del Comité Federal, habiendo desempeñado en dicho Comité el cargo de secretario de la comarca del Sur.

Su conocimiento de las cosas, su gran sentido de la realidad le hicieron comprender que era camino extraviado el que señalaban á la Internacional en España los que estaban en inteligencia con Bakunin y querían que aquella fuese, no lo que decían sus Estatutos y su programa inaugural, una organización política y económica, sino una fuerza pasiva unas veces, otras un auxiliar de los partidos burgueses radicales y otras un instrumento al servicio de unos cuantos locos ó de algunos aventureros. Percibido esto por él y por otros compañeros, hizo cuanto pudo desde La Emancipación por contrarrestar dicha corriente. Esta atinada campaña desató contra él y contra Mora principalmente el furor de los bakunistas y de todos los que á éstos siguieron, los cuales durante mucho tiempo no cesaron de calumniarlos é injuriarlos.

Surgida la excisión en la Internacional, Mesa figuró entre los llamados autoritarios (los que querían una fuerte organización y eran partidarios de la acción política), que en España constituían pequeño número. Los antiautoritarios (enemigos de la organización y partidarios de la abstención política) quedaron, por consecuencia de sus malas artes y de su audacia, con casi todas las fuerzas de la Internacional. En circunstancias tales, Mesa dió gallarda muestra de sus convicciones y de su temple. Siguió luchando sin desmayos, en unión de un puñado de compañeros, contra las huestes abstencionistas, que seguían manejando contra él la vil arma de la calumnia.

A la disolución de la Internacional vióse obligado á trasladarse á Francia por necesidades de la casa á quien prestaba su trabajo. Entonces conoció á Julio Guesde, del que fué íntimo amigo. Lo que puede hacer un socialista extranjero en dicho país, hizo Mesa para ayudar á Guesde y Lafargue á constituir el Partido Obrero Francés. Al sostenimiento de L'Égalité, primer órgano en la Prensa de dicho partido, contribuyó bastante, siendo también uno de sus colaboradores.

Sus relaciones con los antiguos amigos de España no las interrumpió jamás. El alentó á los que en Madrid fundaron el Partido Socialista Español, y desde el primer momento figuró como listado en la Agrupación Madrileña, aunque se hallaba

ausente. Aparecido EL SOCIALISTA, colaboró en él los primeros años, y durante éstos y otros muchos envió al mismo interesantes correspondencias dando cuenta de acontecimientos notables del Socialismo francés ó de hechos de la clase burguesa mercedores de ser bien conocidos por los socialistas españoles.

La *Commune de París de 1871*, ese extenso, documentado y concienzudo trabajo que publicamos en 1888 y 1889, y que acaso reproduzcamos algún día en forma de libro, es obra suya. Su laboriosidad era tan grande como su cariño á las ideas que sustentaba.

En el primer Congreso Socialista Internacional, celebrado en París en 1889, tuvo la representación de nuestro semanario.

En los últimos años, no obstante encontrarse su salud quebrantadísima, enterábase de importantes detalles del movimiento socialista en Francia y nos expresaba su contento por los progresos que en nuestro país va realizando el Socialismo. Tal era el veterano que acaba de perder la causa de la emancipación humana.

Unos y otros, los que le tratamos y fuimos sus amigos y los que le han conocido solamente por sus hechos, no le olvidaremos jamás.

Y su desconsolada familia puede estar segura de que todos, todos, participamos de la honda pena que en estos momentos experimenta.

LOS OBREROS DEL MAR

La soberbia de los navieros ha hecho que las gestiones de los delegados de los obreros del mar que vinieron á Madrid hayan fracasado.

De aquéllos, los que no se muestran groseros diciendo que nada tienen que tratar con los delegados, responden que sólo se entenderán con sus obreros ó que para discutir con sus representantes, deberán primero volver al trabajo los huelguistas.

Los comisionados han escrito á todos los puertos, diciendo á sus compañeros que peleen hasta lo último, á fin de conseguir que sus explotadores acepten lo que se les ha pedido ó, por lo menos, hagan algunas concesiones.

Los fogoneros y marineros están dispuestos á ello, como lo prueba la resistencia que muestran en todas partes y el que muchos de ellos para resistir mejor se han trasladado á los puntos donde residen sus familias.

De Alicante llegaron á Madrid el sábado último 22 huelguistas, que trabajaban para la casa Ibarra, de Sevilla, y que van á Carril, su país natal. De aquí salieron el martes. El Centro Obrero ha atendido á su sostenimiento los días que han parado en Madrid, costeando su viaje hasta el punto de llegada.

En algunos puertos han cedido varios armadores.

La abundancia de original nos obliga á aplazar algunos escritos hasta el número próximo.

Cómo cumplen las autoridades.

De Zuzar nos escriben lo siguiente con fecha 25 del pasado:

«Ayer mañana fué una Comisión de la Sociedad á preguntar al alcalde si había recibido oficio del gobernador dándole cuenta de la real orden publicada en la *Gaceta* á primeros del presente año con el fin de que se proceda á la elección de los seis vocales patronos y de los seis obreros, con sus respectivos suplentes, para formar parte del Instituto de Reformas Sociales. A la vez le pidió la Comisión que procediese á constituir la Junta Local.

«A lo primero contestó que no había recibido ningún oficio, y que si lo recibía lo haría saber á la Comisión; pero que eso del Instituto no tiene que ver con los obreros de los pueblos, y si sólo con los de las capitales.

«Respecto de la Junta Local, manifestó que él no la constituye en tanto no se lo ordene el gobernador; y cuando se lo ordene, verá. Más es: dice que ignora que exista una Sociedad obrera en Zuzar, y en el caso de que exista se declara contrario á ella y hará todo lo que pueda para desbaratarla.

«La Comisión le respondió como se merecía. Pero por de pronto ni podrá la Sociedad ejercer su derecho, por falta de tiempo, en la elección de vocales y suplentes obreros para el Instituto, ni tenemos Junta Local, ni garantido el derecho de reunión y de asociación con un monterilla como éste.

«No dejará la Sociedad de acudir en queja al gobernador, pero lo que principalmente procurará será atraer á sus filas nuevos soldados.—EL CORRESPONSAL.

28 enero 1904.

ECOS AGRÍCOLAS

Se han constituido en Sociedad los obreros agrícolas de Cisneros de Campos (Palencia). Están ya asociados 120, faltando, para estarlo todos, unos 20, que seguramente no tardarán mucho en figurar al lado de aquéllos.

La Sociedad de Hortelanos de Zamora ha renovado su Directiva, hallándose dispuestos los compañeros que la forman á trabajar incansablemente por el desarrollo de la Sociedad.

Los burgueses de Unión de Campos (Valladolid) son de oro. Como el elemento obrero no se deja manejar por ellos, proponiéndose trabajar por su cuenta, no se paran en barras para desbaratar su organización.

Los muy... listos, para impedir que el concejal socialista pueda ejercer el cargo y suspender la vida de la Sociedad (matar de un tiro dos pájaros) han simulado una algarada y con ella dado origen á un proceso, en que han envuelto á los compañeros más significados de la Sociedad.

El alcalde y los demás concejales no se reúnen en el Ayuntamiento, sino en la casa de uno de los caciques de allí, adonde han llevado los efectos más necesarios. Ese cacique ha dicho que, cueste lo que cueste, hay que llevar la causa adelante, hasta conseguir someter á los obreros.

Estos, aunque irritados por tanta arbitrariedad y tanta injusticia, ni pierden los estribos ni se desalientan.

Sin embargo, todo tiene su término, y si un día hacen algo que sea sonado, los culpables no serán ellos, sino los miserables que tan cínicamente los provocan.

Nos escriben de Becilla de Valderaduey:

«El monterilla no sabe que hacer contra los socialistas. Hace varios días hizo comparecer ante el juez á varios compañeros, acusándolos de haber llenado de porquería la cerradura de la puerta de su casa. Más valiera que en vez de inventar recursos tan pobres como ese para causar daño á honrados trabajadores, se cuidara este alcalde de hacer cumplir á la Junta de Sanidad sus deberes, pues los establecimientos públicos y las escuelas carecen en absoluto de higiene.

«La Guardia Civil de Ceinos, movida por no sé quién, hizo procesar á 15 compañeros de ésta con el pretexto de que los había hallado jugando á la banca. Como el hecho no era cierto, la Guardia Civil no pudo presentar pruebas, por lo cual el fiscal pidió la absolución de dichos compañeros, que fué acordada. Este tiro les ha salido á los malévolos por la culata.

«Otro golpe en vago. Con motivo de la causa que se sigue en Villalón á la Sociedad obrera de aquí por el supuesto delito de reunión ilícita, tuvieron un fuerte altercado ante el juez el alcalde y los procesados, y el primero concluyó por declarar que era cierto que había dado el permiso verbalmente.

«No hay que decir el efecto que esta declaración produjo al juez, y en qué lugar habrá quedado el alcalde.»

De Villalón nos dicen lo siguiente:

«Como los obreros de aquí han abierto los ojos á la luz de la verdad y se han asociado y alistado en las filas socialistas, los patronos no hacen más que cometer venganzas.

«Sólo por haberse asociado, ha sido despedido de casa de uno de ellos, D. Darío de las Heras, un compañero que cumplía perfectamente con su obligación. Al padre de este compañero le han explotado y explotan aún todo cuanto pueden.

«Una burguesa, la que tiene más interés en que la Sociedad muera, llamó á un compañero y le dijo que si abandonaba la Sociedad tendría trabajo en su casa, pero no siendo asociado. El obrero la contestó que estaba dispuesto á morir de hambre antes que separarse de sus compañeros.

«Esta generosa señora, que se llama doña Victoriana García, hace trabajar á los mozos por una peseta y diez céntimos veinte horas al día. ¡Será la... garta!

«Los obreros de Villalón no debemos retroceder en el camino que hemos emprendido. Los patronos, amos ó burgueses (los tres términos son iguales) no quieren otra cosa que explotarnos á su placer, cual si fuéramos irracionales. Nosotros no debemos tener más pensamiento que unirnos para hacernos respetar, trabajar menos, ganar más y poder dejar siquiera á nuestros hijos una situación menos humillante y más desahogada que la que nosotros tenemos.

«Asociémonos, compañeros, que en la asociación reside la fuerza con que hemos de convertir en hechos nuestros justísimos deseos.»

Desde Santiago.

Compañeros de EL SOCIALISTA: En esta ciudad también se nota esta temporada escasez de trabajo. Ramos como el de ebanistería, que por sus especiales condiciones se ha visto siempre muy favorecido, siente ahora una paralización notable, que priva del trabajo á bastantes compañeros. Lo mismo sucede en los de construcción, pudiéndose anotar como caso especial los albañiles y pintores, por la total carencia de ocupación.

A pesar de esto, la asociación, si bien no realiza progresos, tampoco ve mermadas sus fuerzas.

Los tipógrafos, que han ingresado en la Federación Local, hacen activos trabajos para asociar á todos los del oficio, labor un tanto penosa, por ser muchos de ellos, caso raro, opuestos á la organización de la clase obrera.

Esta colectividad renovó su Junta Directiva, eligiendo presidente á M. Rodríguez y secretario á José S. Prol.

La Asociación Tipográfica acordó: de llegar á reunir mayor número de individuos y poder responder á los deberes que se impondría, ingresar en la Federación Nacional del oficio.

Se hacen trabajos para reorganizar la Sección Varia, habiéndose nombrado al efecto una Comisión. También se trata de volver á asociar á los peones, que desde la última huelga se hallan desorganizados.

La Federación Local se reunió el lunes último para nombrar nueva Junta y Consejo Local.

Respondiendo á un reto del Grupo de estudiantes anarquistas, seguramente dentro de breves días se celebrará una controversia, que sostendrá por parte de nuestros correligionarios el compañero J. S. Prol.

Y á propósito: creo que no debiera retardarse más la constitución de la Agrupación Socialista en ésta, permitiéndome alentar á todos los que así lo deseen para que pongan manos á la obra y la realicen sin desmayos, pues para esto hace falta ánimo y constancia.

También advertiré que es preferible pocos y buenos.—EL CORRESPONSAL.

21 enero 1904.

En el Centro de Sociedades Obreras.

Muy interesante fué la conferencia dada el sábado último en el Centro de Sociedades Obreras por D. Francisco Alcántara.

Explicó el concepto de la belleza en los tres reinos de la Naturaleza, y apuntó varias consideraciones para demostrar que en el sentimiento de lo bello radica el origen del arte.

Esta conferencia fué preliminar de otras dos que dará el señor Alcántara en sábados sucesivos, y en las que el conferenciante hará demostraciones de asuntos artísticos sobre el encerado.

Fué muy aplaudido por el numeroso auditorio que asistió á la conferencia.

Desde Bilbao.

Aunque pocas, voy á dedicar algunas líneas al desahogado Grandmontagne, que tanto ruido metió no hace mucho en Bilbao y Barcelona con sus conferencias.

Le llamo desahogado porque sólo siendo en grado superlativo se puede hacer lo que él ha hecho.

A poco de llegar el tal sujeto á Bilbao celebró una corta entrevista con nuestro amigo Perezagua en el mismo establecimiento de que éste es dueño, y creyendo acaso que lo que contara de ella en *La Prensa*, de Buenos Aires, no llegaría á conocimiento de los socialistas españoles, se despachó á su gusto, diciendo de Perezagua y de su establecimiento cosas totalmente reñidas con la verdad.

Un socialista español que reside en Buenos Aires y que lee aquel periódico vió el esperimento confeccionado por Grandmontagne, y para que nos enteráramos los correligionarios de ésta de lo que decía dicho señor de Perezagua, nos le mandó.

Los embustes, las falsedades y las groserías que hay en ese escrito no han alterado á nuestro amigo lo más mínimo. Sabe perfectamente que cuantos le conocen y se enteren de lo que Grandmontagne pone en sus labios y de lo que dice de él por su cuenta, saltarán la carcajada y juzgarán á dicho sujeto como se merece.

Tanto es así, que ha fijado el escrito de Grandmontagne en unos cartones, que ha colgado en sitio visible de su casa para que puedan leerlo cuantos allí entran.

Si en todo cuanto hace Grandmontagne

ne acredita su seriedad, educación, buena fe y cariño á la verdad como lo ha hecho en el escrito á que aludo, es digno del desprecio de todas las personas dignas.

Los republicanos bilbaínos marchan de mal en peor.

Además de que el concejal Buisán no ha aparecido por el Ayuntamiento desde que éste se constituyó, se han dado de baja en el Casino Republicano, recabando su libertad de acción los concejales Sres. Sáinz Vizcaya y Gaminde.

Disminuída con estas bajas la fracción republicana del Municipio, ocupa el tercer lugar en fuerza numérica, teniendo el primero el grupo socialista y el segundo los bizcarristas ó nacionalistas.

Contra otro concejal, D. Nicolás Bengoa, han protestado gran número de sus electores en una hoja que han repartido con profusión y que han encabezado con el epígrafe «Al pueblo».

He aquí la parte más sustancial de esa protesta:

«Los que suscriben, electores del distrito de la Casa Consistorial de esta invicta villa, protestan indignados del vergonzoso pacto llevado á efecto entre las minorías republicana y clerigo-bizcarrista para apropiarse de todas las tenencias de alcalde, repartiéndose las varas que estos cargos representan, en la sesión celebrada el viernes 8 del corriente por el nuevo Ayuntamiento.

«No pueden los que de liberales se precien consentir, y menos aún sancionar con la indiferencia, que los representantes de la democracia hagan alianzas, aunque éstas sean de momento, con los enemigos de la libertad y del progreso, que el 11 de octubre último demostraron sus ideas retrógradas, unidos á los clericales de todas facturas, recibiendo á tiros desde las puertas de un templo á los progresistas que protestaban de sus fariseísmos, rindiendo culto á una religión que están muy lejos de sentir y menos de practicar, amando al prójimo.

«Y todos igualmente farsantes! Y sobre todo los concejales republicanos, que, al dirigirse á la opinión pidiéndole sus votos en las elecciones, engañaron al pueblo que los eligió.

«Por lo expuesto y para terminar: loelectores del distrito de la Casa Consistorial de esta invicta villa protestan del pacto hecho en el Ayuntamiento por los concejales republicanos y bizcarristas, y desautorizan á D. Nicolás Bengoa, concejal republicano últimamente elegido por el referido distrito, para que los represente en el Ayuntamiento de Bilbao.»

Poco á poco se irán convenciendo los buenos republicanos de que sus jefes y jefecillos tiran más á defender los intereses patronales que los de la clase trabajadora, y de que su ayuda no la deben prestar á quienes así proceden, sino á quienes á todas horas luchan por el mejoramiento y la emancipación del proletariado.—E.

24 enero 1904.

De Pueblo Nuevo del Mar.

Con el fin de resolver el conflicto que había entre la Sociedad de Pescadores «El Progreso» y los patronos de este ramo, se reunieron todas las Sociedades obreras de estos pueblos marítimos el 17 del pasado, y en vista de que no se hacía cumplir á los segundos las bases que habían hecho públicas y que aceptaron los pescadores, acordaron efectuar un paro general de 24 horas el día 18 en señal de protesta, celebrar un mitin el mismo día, por la mañana, y por la tarde reunirse los delegados de todas las Sociedades para determinar la línea de conducta que debiera adoptarse.

En efecto, hizo el paro general el día 18, y por la noche se resolvió que el paro de todos los oficios, excepto el de toneleiros, continuase, pero que estos compañeros, que son 700, abonaran 15 céntimos semanales por individuo.

Aunque ese fué el acuerdo, los toneleros no pudieron trabajar, tanto por el miedo que demostraron los patronos, como por las predicaciones de los ácratas de que el paro fuese general.

Celebrada una junta extraordinaria, derogóse el acuerdo, que no tuvo cumplimiento.

El paro duró tres días y medio; mas á pesar de esa duración, las cosas siguen de igual modo ó peor que antes, porque las Cámaras de Comercio y demás entidades burguesas, que pidieron á los obreros volvieran al trabajo para arreglar después el asunto una Comisión de ellas y otra de obreros, nada han hecho aún de positivo.

Aunque la huelga general fué un hecho, porque todos los obreros abandonaron el trabajo, los resultados prácticos no los hemos visto todavía. ¿Cuándo dejarán los obreros de hacer caso á los que no les aconsejan bien?

Uno de los delegados de las Sociedades para acordar la huelga era José Pons, republicano á ratos y anarquista cuando le parece. Este revolucionario no sólo dejó de acudir al mitin, sino que trabajó en las obras del puerto.

Dicho individuo, íntimo amigo de Blasco Ibáñez, ya fué sacado á la vergüenza en las columnas de EL SOCIALISTA, por haber malversado fondos de la Sociedad de Albañiles.—El CORRESPONSAL.

29 enero 1904.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—La huelga de herradores ha terminado, volviendo al trabajo los huelguistas en las mismas condiciones que antes tenían, y siendo excluidos dos ó tres individuos.

Sentimos lo sucedido á estos compañeros, que deben aprender en lo que ahora les ha pasado para proceder con más acierto mañana.

Las obreras sastras han conseguido que se mejoren algo los precios de las tarifas que regían para la confección del vestuario del Ejército.

En Valencia.—Ha terminado, mediante una solución satisfactoria para los obreros, la huelga de los fundidores.

Felicitemos á dichos compañeros por el triunfo alcanzado y por la energía y decisión con que han mantenido su larga lucha.

En Cataluña.—Los patronos cordeleros de Badalona han accedido á las mejoras solicitadas por sus operarios, y que sostenían éstos por medio de huelga.

En Asturias.—La Sociedad de Obreros en hierro de Oviedo ha dado por terminada la huelga que venía sosteniendo en la fábrica «La Tornillera», con la condición de que serán admitidos en ella todos los que antes trabajaban.

En Galicia.—Signe en Vigo la huelga de los obreros ebanistas de los talleres del señor Sánchez Puza.

Esta colectividad encarece á los ebanistas de las demás poblaciones que sean solicitados para ocupar puestos de aquellos rechacen toda proposición que se les haga.

Una huelga declarada en la fábrica de conservas de D. Severo Iñeiro, de aquella población, se ha arreglado satisfactoriamente mediante una conferencia del Sindicato de Fabricantes con la Directiva de la Sociedad de Soldados.

Antes dicho Sindicato no quería tratar nada con la mencionada Sociedad.

En Béjar.—Signe la huelga, demostrando los obreros una firmeza extraordinaria, que corresponde á las muestras de solidaridad que les están dando los obreros de toda España.

Hállase en Madrid una Comisión de huelguistas que, de acuerdo con los patronos que hay en Béjar, tratarán con los fabricantes que viven en esta capital á ver si consiguen un arreglo que ponga término á la huelga que desde hace meses vienen sosteniendo.

Veremos si la intransigencia mantenida hasta aquí por los patronos que residen actualmente en la corte se ha quebrantado algo.

FEDERACIÓN NACIONAL

DE METALÚRGICOS Y SIMILARES DE ESPAÑA

COMITE CENTRAL

Ha ingresado en esta Federación la Sociedad de Obreros en hierro de Oviedo, compuesta por 180 individuos.

Continuando la huelga de los compañeros de los talleres y depósito de máquinas pertenecientes al ferrocarril del Sur de España, se recomienda á todas las Secciones pertenecientes á esta Federación y demás Sociedades de Obreros en hierro que practiquen la solidaridad con dichos compañeros no yendo á ocupar sus puestos aunque les ofrezcan grandes ventajas los explotadores.

Madrid, 31 de enero de 1904.—TOMÁS GOSÁLVEZ, secretario.

(Se ruega la inserción á todos los periódicos obreros).

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El Comité Central de la Federación de Albañiles, en circular que ha dirigido á todas las Sociedades de dicho oficio, después de demostrar con abundantes y sólidas razones la conveniencia de que estén unidas por el lazo federativo todas las colectividades obreras, hace un llamamiento á las que no figuran aún en la mencionada Federación para que ingresen en ella.

Harán bien las Sociedades que se hallen

en ese caso en solicitar su entrada en el referido organismo.

—La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» componía á principios de este año de 6.121 individuos, 100 más que tenía en igual fecha del año pasado. Entre resistencia y socorro asciende el fondo á más de 106.000 pesetas, teniendo además en créditos 34.000.

El año último ha costado 49 entierros, gastando en ellos 3.675 pesetas, é invirtiendo en socorro por accidentes en el trabajo 11.226.

Como puede verse, á pesar de la crisis de trabajo, la marcha de esta colectividad es próspera.

—La Sociedad de Colocadores de pavimentos tiene en Caja 1.368,65 pesetas.

—La Asociación del Arte de Imprimir se componía de 992 individuos al finalizar el pasado mes, teniendo un haber en dicha fecha de 13.969,30 pesetas.

En el último trimestre ha habido en dicha Asociación 19 bajas por 105 altas.

Lleva recaudado por suscripción voluntaria para hacer una bandera 199,55 pesetas.

Ha entregado para los heridos y presos con motivo de los sucesos habidos en Bilbao por consecuencia de la huelga de los mineros, 173,35.

—La Sociedad de Impresores ha votado los siguientes donativos: 50 pesetas para los huelguistas de Béjar, 50 para los obreros en hierro de Oviedo y 50 para los obreros del mar.

—La Sociedad General de Obreros de fábricas de gas, electricidad y similares ha resuelto en su última junta general enviar 25 pesetas á los huelguistas de Béjar y otras 25 á los obreros marítimos, repartiendo entre unos y otros una colecta que hizo en dicha junta y que produjo 6,95 pesetas.

Desde 1.º de diciembre último al 15 de enero de este año han ingresado en dicha Sociedad más de 100 individuos.

—La Sociedad de Panaderos de Madrid ha enviado 25 pesetas á los huelguistas de Béjar.

—Los compañeros de la imprenta de La Correspondencia de España han reunido 11,25 pesetas con igual fin, y el compañero Tomás Pérez ha dado 4.

—La Sociedad de Zapateros ha remitido 30 pesetas á dichos huelguistas.

Ha sido designado por las Sociedades del Centro Obrero para formar parte de la Comisión encargada de estudiar la inversión que ha de darse á los dos millones de pesetas concedidos por las Cortes al Municipio de Madrid, el compañero Quejido.

—La Agrupación General de Camareros, Cocineros y Reposteros cuenta hoy con 459 individuos.

Mataró.—La Sociedad Cooperativa Casa del Pueblo, fundada por la Agrupación Socialista, ha enviado 20 pesetas á los huelguistas de Béjar.

—El Centro de Corporaciones de dicho punto ha remitido 5.

Marratxi.—Interin no se forma en este punto la Agrupación Socialista, habrá un Consejo Directivo que estudie los asuntos que ha de presentar al Ayuntamiento nuestro compañero Jaime Rutger, concejal del mismo. El programa que allí ha de defender será el municipal de nuestro Partido.

Castro Urdiales.—En breve quedará organizada la Sociedad de Obreros del muelle, que ingresará en la Unión General de Trabajadores.

Alicante.—Ha tenido 40 altas la Sección que hay en esta capital de «La Locomotora Invencible».

Sestao.—La Agrupación Socialista ha aprobado las cuentas del último trimestre y el movimiento de afiliados y renovado su Comité.

Por lo que interesa á los afiliados, hacemos constar que dicho Comité se reúne todos los martes, á las siete y media de la noche.

La correspondencia se dirigirá á Valentín Blanco.

Naveces.—Se ha constituido en este punto la Agrupación Socialista, que ha ingresado en la Federación de Asturias y, por consiguiente, en nuestro Partido.

Vigo.—La Sociedad de Panaderos ha enviado á los huelguistas de Béjar 50 pesetas de su Caja y 6,25 de una suscripción.

Mieres.—Con el fin de auxiliar á los mencionados huelguistas, han celebrado también una velada nuestros correligionarios de este punto, habiendo obtenido un beneficio líquido de 153,70 pesetas.

Oviedo.—El Centro Obrero ha interpuesto recurso de alzada ante el ministro de la Gobernación contra la resolución del gobernador exigiendo que se haga constar en el Reglamento de las Sociedades obreras que no se admitirán menores de 18 años.

—Para atender en parte á los obreros que se hallan en malísima situación por consecuencia de la crisis de trabajo celebrará la Sección Artística Obrera una

función dramática en el Teatro Campoamor.

—En la reunión celebrada por los comisionistas de los tejedores de Béjar se reunieron 16.10 pesetas para aquellos huelguistas. Además han hecho donativos para los mismos las colectividades siguientes: Trabajadores en piedra, 75 pesetas; Sastreres y Sastras, 10; Guarnicioneros, 5; Albañiles y Peones, 50; Tipógrafos, 10, y la de Obreros en madera, 100.

Vélez-Málaga.—La Agrupación Socialista ha votado 5 pesetas para los huelguistas de Béjar y 3 la Sociedad de Zapateros para los mismos trabajadores.

Dicha Agrupación ha renovado su Comité.

Torre del Mar.—La Sociedad «La Mar» ha enviado 20 pesetas, por conducto del Comité de la Unión General de Trabajadores, á los fogoneros y marineros en huelga.

Lavadores.—Ha ingresado en el Partido la Agrupación Socialista que se ha constituido en este pueblo.

La correspondencia se dirigirá á Manuel Vidal, Centro Obrero, Vigo.

Bilbao.—El Comité Socialista de Vizcaya ha hecho una excitación á los correligionarios de aquella región para que auxilien al apreciable compañero Alvaro Ortiz, que se ha quedado ciego.

—Organizada por la Federación de Sociedades Obreras y la Juventud Socialista, se verificará el 6 del corriente en el Circo del Ensanche una velada con objeto de recaudar fondos para los huelguistas de Béjar.

Burgos.—La Sociedad de Canteros ha resuelto enviar 10 pesetas á los obreros marítimos y 5 á la viuda del infortunado Costales.

Porthou.—La Comisión de Propaganda de «La Locomotora invencible» ha organizado una reunión en este pueblo.

Usaron de la palabra el compañero Calzina, delegado de aquella Sección, y los compañeros Sánchez, Jimenez y Pingarrón, comisionados, los cuales encarnecieron con sólidos razonamientos la asociación obrera y pidieron á los trabajadores ferroviarios que se organizaran para combatir la explotación de que son víctimas.

Como atacara el compañero Sánchez á los representantes del país por no hacer nada favorable á los trabajadores, el delegado le llamó dos veces al orden, pero los aplausos dados á aquel compañero sirvieron de protesta contra la inoportunidad del de las borlas.

Después, el compañero García leyó un escrito, que fué aplaudido por el auditorio. Levantada la sesión, se inscribieron en la Sociedad casi todos los empleados que allí hay.

Estepa.—La Sociedad Obrera agrícola envía, con motivo de su ingreso en el Partido, un saludo á todas las colectividades que le forman.

Elche.—La Sociedad el «Despertar Femenino» ha acordado enviar de su Caja 50 pesetas á los huelguistas de Béjar.

REUNIONES

Centro de Sociedades Obreras.

El sábado 30 del corriente, á las nueve de la noche, dará una conferencia en este Centro (Relatores, 24, principal), sobre el tema «Simbolismo y Naturalismo en Oriente y Grecia», don Francisco Alcántara.

Sociedad de Colocadores de pavimentos de madera.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el 7 del corriente, á las ocho y media de la mañana, en su domicilio (Relatores, 24, principal). En ella se renovará la Junta Directiva y se dará lectura de las cuentas del segundo semestre del año último.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Villanueva de Campeán.—I. de la F.—Recibidas 18,05 pesetas, que con 2,25 á su favor, suman 20,30: 3,10 para huelguistas de Béjar; 4,50 para presos y heridos de Bilbao; 1,80 para la U. G.; 4 de su suscripción hasta fin diciembre 1904; 6,80 de paquetes hasta el 936, y á su favor, 0,10.

Zamora.—R. W.—Recibidas 9 pesetas: 1 para huelguistas de Béjar y 1,20 para heridos de Bilbao. De la S. de H.: 5 para huelguistas de Béjar; 0,80 para la U. G. y 1 de su suscripción hasta fin agosto 1903.

Pueblo Nuevo del Mar.—J. V.—Recibidas 50,30 pesetas, que con 0,80 á su favor, suman 51,10: 30,35 de paquetes hasta 931; 2 de la suscripción de J. M. S. y de la S. de S. á P. hasta fin marzo 1904; 1 de 4 «Ley Municipal»; 1 para Alvaro Ortiz y 16,75 para REVISTA SOCIALISTA.

Cádiz.—A. A.—Recibidas 2 pesetas de paquetes. Zaragoza.—M. P.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre 1904.

Matapozuelos.—S. de A.—Recibidas 6 pesetas: 4 de su suscripción hasta fin marzo 1905 y 2 para lo que sigue.

Santander.—VOZ DEL PUEBLO.—Dad por recibidas 2 pesetas de la S. de A., de Matapozuelos. Medina del Campo.—S. de O. T.—Recibidas 15 pesetas de paquetes hasta el 959.

Pravia.—A. S.—Recibidas 18 pesetas, que con 0,60 á su favor, suman 18,60: 18,33 de paquetes hasta el 926 y 0,27 á su favor.

Pamplona.—S. S.—Recibidas 11 pesetas: 1 de 1 «Almanaque» de REVISTA SOCIALISTA, 1 «Socialismo y Libertad», 1 «Ley de Accidentes» y 1 «de Reuniones», y 10 de paquetes hasta el 917. Está equivocada su cuenta.

Tortosa.—J. Z.—Recibidas 31 pesetas, que con 0,78 á su favor, suman 31,78: 15,05 para REVISTA SOCIALISTA; 1 de la suscripción de E. Sch. hasta fin marzo 1904, 1,44 de 2 «Mitin», 1 «Religión», 3 «Organizaciones», 3 «1.º de Mayo» y 3 «Justicia», 13,50 de paquetes hasta el 930. A su favor, 0,79.

Noya.—J. R. A.—Recibidas 31 pesetas, que con 5,75 á su favor suman 36,75: 10,50 para el C. N.; 3,65 para la U. G.; 15,80 de 1 «Derecho á la pereza», 1 «Ley de Accidentes», 2 «de Reuniones», 1 «Notas», 1 «Evolución», 1 «Capital» resumido por Deville, 1 «Capital», 1 «Materialismo», 1 «Obligado», 1 «Origen», 1 «Miseria», 10 «1.º de Mayo», 2 «Recuerdos», 2 «Album», 3 retratos de Marx y 3 de Engels; 6,50 de paquetes hasta el 933 y á su favor 0,30.

Sevilla.—A. S.—Recibidas 26,60 pesetas: 8,60 para el C. N. y 18 de paquetes hasta el 925.

Alagón.—M. M.—Recibidas 2,55 pesetas: 2,25 para el C. N. y 0,30 para 1 «Ley Municipal».

Berga.—J. P.—Recibidas 14 pesetas: 3 de suscripciones hasta fin marzo, 1 para LA LUCHA DE CLASES y 10 para REVISTA SOCIALISTA.

Villada.—S. G.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo 1904.

Manresa.—J. R.—Recibidas 32 pesetas: 11 para REVISTA SOCIALISTA; 17 de otras tantas suscripciones hasta fin noviembre 1903 y 4 de paquetes hasta el 930.

Cuevas de San Marcos.—A. S.—Recibidas 37 pesetas: 27,50 para el C. N.; 4,05 de 1 «Historia», 1 «Ley de Reuniones», 1 «Notas», 1 «Principios», 1 «Justicia», 1 «Recuerdo» y 1 «Observaciones». A su favor 5,45.

León.—S. de C.—Recibidas 14 pesetas: 4 de su suscripción hasta fin julio 1904 y 10 para huelguistas de Béjar.

Montilla.—F. P.—Recibidas 8,30 pesetas: 7,90 de 6 «Religión», 1 «Derecho á la pereza», 1 «Origen», 12 «Programa», 1 «Notas» y 1 «Ley Municipal». A su favor 0,40.

Manresa.—J. S. y J. R.—Recibidas 1,95 pesetas para los huelguistas de Béjar.

Béjar.—F. O.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin noviembre 1903.

Orense.—R. V.—Recibidas 50 pesetas de paquetes.

Toledo.—C. de A. I.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo.

Toledo.—A. S.—Recibidas 15 pesetas, que, con 1 á su favor, suman 16,15,33 de paquetes hasta el 930 y á su favor 0,67.

Daganzo.—I. A.—Recibidas 6 pesetas de paquetes hasta el 932.

Castro Urdiales.—J. L.—Recibidas 4 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin septiembre 1903 y 2 para REVISTA SOCIALISTA.

Medina del Campo.—S. de A.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin enero 1903.

Tarragona.—A. S.—Recibidas 25 pesetas: 3 de la suscripción de J. P. hasta fin marzo 1904; 2 de la A. S. hasta fin febrero 1904; 3 para REVISTA SOCIALISTA; 12 á cuenta de paquetes, y 5 para lo que se indica á continuación.

Tarragona.—M. B.—Recibidas por conducto de la A. S. 5 pesetas: 1,25 que adeudaba; 0,75 para los huelguistas de Béjar; 1 de su suscripción hasta fin febrero de 1904; 1 de la de J. M. hasta fin enero 1904 y lo demás para lo que se indica en la partida siguiente.

Berga.—J. A. C.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo.

Sitjes.—J. D.—Recibidas 64,15 pesetas: 15,50 para el C. N.; 22,50 de paquetes hasta el 928; 3 de las suscripciones de la S. de A., S. de P. y de la A. S. hasta fin marzo 1904; 14,20 para REVISTA SOCIALISTA; 2 de J. M. para LA LUCHA DE CLASES; 1 de la A. S. para EL OBRERO BALEAR y 4,95 de 4 «Observaciones», 2 «Mitin», 2 «1.º de Mayo», 2 «Evolución», 1 «Ley de Sufragio», 4 «Municipal», 1 «Manifestos», 2 «Recuerdo», y 2 «Socialismo y Anarquismo». A su favor 1 peseta.

Otañes.—I. U.—Recibidas 15 pesetas: 10 para el C. N. y 5 para REVISTA SOCIALISTA.

Tiedra.—N. G.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el 943.

Barcelona.—J. R.—Recibidas 300 pesetas: 150 para REVISTA SOCIALISTA y 150 para esta Administración.

Palencia.—E. T.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre 1904.

Burgos.—A. S.—Recibidas 18,40 pesetas: 9 para el C. N.; 9,15 de paquetes hasta el 934 y 0,25 de 1 «Mitin».

Gijón.—F. L.—Recibidas 5 pesetas: 4 de su suscripción hasta fin junio 1904 y 1 de paquete.

San Fernando de Jarama.—J. S.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo 1904.

Villada.—E. B.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción y de la de S. A. hasta fin marzo.

Bilbao.—LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 4 pesetas de la su seripción de un año, que servirán á Valentín Cobos, Centro Obrero, Rueda; 4 de J. A. A., de Madrid; 1 de J. P., de Berga; 1 de J. F., de Madrid; y 2 de J. M., de Sitjes.

Oviedo.—AURORA SOCIAL.—Dad por recibidas 4 pesetas de la suscripción de un año, que servirán á Valentín Cobos, Centro Obrero, Rueda, y 1 de J. F., de Madrid.

Palma de Mallorca.—OBRERO BALEAR.—Dad por recibida una peseta de la A. S., de Sitjes.

Rueda.—V. C.—Recibidas 15 pesetas: 6 para REVISTA SOCIALISTA, 8 para LUCHA DE CLASES y AURORA SOCIAL y 1 á su favor.

Villalón.—T. H. y H.—Recibidas 4,20 pesetas de 6 «Ley Municipal», 6 «de Accidentes» y 6 «de Reuniones».

Astorga.—J. de la C.—Recibidas 5,15 pesetas de paquetes.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 328,36

Idem por folletos..... 10,01

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6.

En esta casa rigen las tarifas de la Asociación y solamente se emplea á obreros asociados.